
●
昨战纽卡，布莱顿28号弗

格森帽子戏法。
弗格森，高大强壮，但年轻

的脸庞上稚气未脱。这不奇
怪，他才18岁。

英超，世界第一联赛，攻防
转换的节奏与身体对抗的强
度，超乎寻常。纽卡又是一支
强队，上赛季名列第四，进入了

欧冠区。战纽卡，上演帽子戏法，
难度之大，可想而知。

●
同一轮，战富勒姆，曼城9号

哈兰德帽子戏法。
哈兰德，刚被评为欧洲足球

先生，已名扬天下。上赛季，哈就
有多个帽子戏法，整个赛季进了
41球，还有9个助攻。

哈兰德，2000 年出生，刚满
23岁。

与1米94的哈兰德比起来，1
米 71 的福登是小个子，也不壮
实。福登比哈兰德大两个月，也
已是曼城的主将，以他的灵活而
抢眼，作用很大。

●
在中超很难看到年少的球

员。在申花二十三四岁的球员还
被称为小将。因为同龄，想起了
周俊辰。周比福登大两个月，高
一厘米，也是小个子。早两年，周
租借至青岛黄海踢中超，有不俗
的表现，被球迷称之为“周爆”。

本赛季，中超赛场没见周的身
影。前些天，足协杯战铜梁龙，周
替补踢了十余分钟，表现还不错。

为什么不用？先说有伤，后
说生病。有伤病，没话可说。

●
拿周说事，只是举例。中超

赛场年轻球员少，是痼疾。要不
然，也不会强推“U23”政策。

病因何在？青训不佳，比赛
又少，球员成才晚，是个原因。除
此之外，有没有教头观念保守的
原因？有没有利益偏向的原因？
应该是有的。要不然，同样的客
观条件，布拉泽维奇执教申花时
为什么能大刮“青春风暴”？那一
年，申花战绩还相当不错，并锻炼
造就了一批战将，譬如王大雷、吴
曦等。

这个问题不解决，恶性循环，
很麻烦。二十三四岁还是小将，
四五年后成为大将，就开始走下
坡路，再过二三年就退役了。如
此，中国足球何时有出头之日？
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篮球数学

●男篮世界杯排位赛最后
一轮，中国男篮以75比96败阵
给菲律宾队。连菲律宾也能大
输21分，这是中国篮球一个新
的尴尬纪录。这也是中国男篮
第一次在世界杯中输给亚洲球
队。中国队在这届世界杯的成
绩单为4败1胜，也因此彻底告
别2024年巴黎奥运会。排位赛
没有获得直通巴黎的资格，现
在连奥运落选赛的资格也失去
了。男篮、国足，英雄惜英雄
吧。

男篮这次世界杯惨败，各
种传媒、名记、名嘴、名宿、专家
以及自媒体都有功课可以做
了。我在男篮的第二场大败后
已经点评过了，这也不行、那也

不行，中国男篮的国手最不行的
是基本功太差太差。男篮们不要
不服帖，只要与中国女篮比比二
分球、三分球与罚球就能立见高
下了。能够组织起这样一次男女
比武大会，收视率肯定可以爆棚
的。

●追逐中国男篮世界杯赛程
最贴身的是新近出现的自媒体篮
球数学高手。在男篮失利后，他
们都献出了下一场计分的要求。
对阵波多黎各要赢下36分。对阵
菲律宾队要大胜54分，并且还要
求芬兰胜委内瑞拉、南苏丹胜安
哥拉、日本队输佛得角17分……
直通奥运的要素一长串。从理论
上解题，这样的计算可谓精细入

微。国足步步倒退，计算输赢时
涌现了足球数学。如今男篮进退
维谷，篮球数学应运而生。踢球
于绿茵场，打球于篮板下，只要启
用了计算机，出动了数学家，都是
大好不妙的先兆。有球迷吐槽
讲，看中国篮球的朋友都在敲手
机里的计算器了。这也看高了中
国男篮。男篮惨败于南苏丹后就
无戏可唱了。篮球数学只是来蹭
蹭热度而己。

●对于中国男篮来讲，2024
年巴黎奥运会已经拜拜了。2028
年是洛杉矶奥运会。但愿又四年
之后，篮球数学不会再有用武之
地。别了，篮球数学。当然，足球
数学也别了吧。呵呵。

男篮到底
怎么回事

刚刚过去的那个周末，对
中国体育来说，最让人震动的比
赛结果恐怕是跟中国男篮有关。

中国男篮输给了菲律宾男
篮，意味着跟巴黎奥运会已经
彻底无缘。上届东京奥运就没
进去，明年巴黎奥运会又没进

去。到底是怎么造成的？
篮球圈的媒体和球员们上个

周末都在讨论，有些说是教练，有
些说是国家队现有球员关键时刻
掉链子，但是我们也看到一点，连
续两届奥运会中国男篮都无缘入
围，仅仅是教练的原因吗？

同样是高度职业化的集体项
目，篮球圈的人一直以来并不喜
欢人们把他们跟中国足球相比。
但是确实现在在某些方面，二者
已经有了一些相似的地方。

篮球还在继续总结和反思，
我们把目光转向欧洲赛场。

英超本次夏季转会窗当地时
间9月2日早晨6点关闭，曼城自
家青训出品的 21 岁小将帕尔默
正式加盟切尔西，据报道转会费
高达 4000 万英镑+250 万英镑附
加条款。

自从一年前切尔西新老板伯
利到来后，蓝军三个转会窗总共

的买人花费已经超过10亿英镑。
帕尔默是伯利入主后切尔西在过
去一年里买下的第31名新球员。
但就在刚刚过去的那个周末，切
尔西在联赛中输给了诺丁汉森
林，而英超的上届冠军曼城则在
联赛中取得了四连胜的开局。买
了这么多人的切尔西，似乎仍然
没有找到复兴霸业的那条通道。

说到引援，巴塞罗那俱乐部
在夏窗关闭前，有了两笔性价比
很高的收获。巴萨从马竞租来菲
利克斯，零租借费，菲利克斯同时
还接受了降薪。从曼城租来坎塞
洛，同样零租借费，坎塞洛同样降
薪30%。巴萨在宣布两人加盟的
官方公告中公开感谢球员所做出
的经济牺牲。在如此巨大的经济
压力之下，巴萨这几个转会窗依
然可以吸引一些欧洲顶级球员加
盟，也是本事。看看本赛季，球队
在欧冠赛场，是否能有好的表现。

新生代
还需先补课

一边是接连在美网前两轮就
被淘汰出局的阿利亚希姆、鲁德、
鲁内和萨卡里，一边是在美网稳
步前进的两位新生代阿尔卡拉斯
和斯瓦泰克。在男女网坛的“95
后”“00后”中，似乎出现了一道无
形的分水岭：排名和状态，什么才
是最匹配的状态？

被爆冷、运气不好、状态不佳，
这些都是为输球背书的借口。胜
败乃兵家常事，但对失败习以为
常，并不正常。对于这些“95后”

“00后”而言，“新生代的领导者”这
类标签并不重要，重要的是他们的
比赛模式，以及如何理解比赛。

当鲁内在去年连胜五位世界
前十，爆冷夺得巴黎大师赛男单
冠军时，他一举成为了男子网坛
最炙手可热，也是最能和德约科
维奇一较高下的新生代球员之
一。在去年的巴黎和今年的罗马
两站大师赛上，他对德约科维奇
的两连胜更是证明了这一点。因
此，他取代了成名更早的阿利亚
希姆，与辛纳、阿尔卡拉斯被认为
是男子网坛的新生代三巨头。

在女子网坛，近年来大满贯
冠军人数变多的情况足以证明，
类似鲁内的球员还有很多。昙花
一现的状态，似乎已经成为了大
满贯冠军的标配。刚刚复出，且
在美网打入女单十六强的原世界
第一沃兹尼亚奇，或许都能给当
今的女子网坛带来冲击。

这些新生代球员能打入世界
前十，甚至是世界前五，自然有其
道理。和同龄的其他球员相比，他
们的成绩或许更为出色。然而，和
费德勒、纳达尔、德约科维奇和穆
雷霸占男子网坛的“四巨头”时代
相比，在如今新老交接的时代，没
有一个球员能真正镇得住场。就
连德约科维奇，都要遭到阿尔卡拉
斯的挑战。因此，这些新生代目前
取得的成就，无法和传统意义上的
三巨头的成就相比。

另一边，和真正的巨头相比，
这些新生代的“巨头”就像是小巫
见大巫。今年美网男单第三轮，
德约科维奇在先输两盘的情况下
连追三盘，逆转同为塞尔维亚人
的杰雷。在杰雷前，“00后”辛纳、
穆塞蒂已经尝过被德约科维奇

“让二追三”的滋味。德约科维奇
的确有颗大心脏，但对于这些新
生代来说，为何在胜利近在眼前
之时，就不会打比赛了？真正的
巨头，不会输掉无谓的比赛，也鲜
少会在比赛中突然掉线。如果新
生代真的想成为巨头，首先应该
学习他的比赛模式。

今年美网，再次检验了新生
代球员是否能挑起网坛的大梁。
检验结果如何，球员们自然心中
有数。只不过，在真正挑大梁前，
新生代们也许先得补补课。

五十步
和百步之争

中国男篮无缘巴黎奥运会，
最开心的或许就是中国足球了。

当了几十年如一日的众矢之
的，中国足球终于不再孤单，可以
五十步笑百步了。虽然也有人讥
讽回来：“……这世上从来只有五
十步笑百步，哪儿来百步笑五十
步的？”

谁是五十步？谁又是百步？
都这么差劲，就别再较这个真
了。就像一句老话说的：“豁豁牙
吃肥肉，肥也别佛肥”。一个连泰
国越南都敢输，一个连菲律宾都
敢输，脸都丢到太平洋去了，计算
五十步和一百步的差距又有什么
意义？再计较下去，未来就不是
足球篮球之间，而是足球篮球的
现在跟过去来玩五十步和百步之
争了！都是百姓最喜闻乐见的竞
技体育项目，足球几乎从来没有
好过，篮球是断崖式下跌到跟足
球同一个高度。在对不起国人这
件事情上，二者如出一辙。

都是大踏步地后退，不过有
先后之分。虽然足球更不争气，
但曾经我们也是亚洲强国。篮球
稍好一些，曾经也在世界上有过
强者地位。问题究竟出在哪里？

管理上肯定有问题。首先是
足球，足协主席都进去几个了，中
超公司的全部四任董事长也都进
去了。上梁不正下梁歪，足球岂
能搞得好？等体育总局的反腐告
一段落后，一切也都会真相大白。

王霜在本届女足世界杯小组
出局后的感言虽人微言轻，但振
聋发聩：“希望国内教练能培养出
会踢球的孩子们……”固然管理
层的问题罪不容恕，但连“培养出
会踢球的孩子”也成为可怜的诉
求，基层训练的从业者们难道不
也该扪心自问？

虽然足球篮球的国字号越来
越差，但我们的“村超”却如火如
荼，我们的“村 BA”也方兴未艾。
和“村BA”红火同样喜人的是，篮
球场上轻松扣篮的年轻人也如雨
后春笋般涌现出来。拥有这么好
的群众基础，职业水平却如此之
差。中国的足球和篮球，谁比谁
差多少？

管理不是原因——以“廉洁”
而闻名的某些非洲美洲国家都能
搞得好！钱不是原因——海地女
足也能打进世界杯！人才不是原
因——几十万人口的冰岛也能踢
进世界杯欧洲杯！人种更不是原
因——日本女足赢世界杯以及日
本男篮进奥运会足以说明！

找原因并不难，近在咫尺的
日本最有借鉴意义。而他们的成
功，无非就两个字：坚持——找准
方向，持之以恒，成功不求而自
来。他们的方向并不好高骛远，
只是最适合自己的。而何为坚
持？不折腾就行。

意志光芒

林龙


